

# Levantate y Anda

No mires atrás



Ya estás curado Vete a caminar y a  
tu prójimo ayudar

Compendio de reflexiones  
Con el diácono Manuel Salgado

## **Este es mi hijo en quien me complazco**

Cuando joven recién salido de la escuela y queriendo encontrar trabajo, lo buscaba en los periódicos en la sección de clasificados, en cuanto encontraba el anuncio del trabajo que creía podía desarrollar o su descripción correspondía a aquello que yo andaba buscando, recortaba la página o la subrayaba, normalmente escogía hasta cinco anuncios para ir a preguntar, hace ya cuarenta años de eso y no había la facilidad de teléfonos celulares o computadoras donde aplicar, la mejor manera de informarse era ir en persona al lugar donde ofrecían el trabajo.

Iniciaba la mañana visitando las direcciones que me quedaban mas cerca, y así iba descartando hasta llegar a la última, cabe decir que no era tan fácil conseguir empleo en una ciudad tan grande como Aguascalientes, y mucho menos para un joven sin mucha experiencia.

Cuando por fin me dieron una oportunidad después de la entrevista me dijeron que

para darme el empleo requería que presentara dos cartas de recomendación, eso era nuevo para mí, en el pueblo de donde yo nací nadie preguntaba por cartas de referencia, después caí en la cuenta que era porque en el pueblo casi todo mundo se conocía, solo bastaba con decir que era hijo o nieto de fulano para que confiaran en uno, pero ahí estaba en una ciudad grande, donde todos eramos extraños, así es de que busqué entre los pocos conocidos que tenía para que me extendieran una carta de recomendación.

Después de andar preguntando quien me podría facilitar esa carta y de haberlas conseguido las llevé al lugar del empleo y hasta entonces me dieron la oportunidad de iniciar un entrenamiento.

Las cartas que extendían las personas casi siempre iban en sobres cerrados por lo tanto solamente la persona a la que iba dirigida sabía lo que decía el documento, yo siempre tenía curiosidad por saber que pondrían o que escribirían en ellas, un día alguien me dio una carta de referencia sin cerrar y ni tardo ni perezoso la abrí para

leerla, en ella daban una descripción de mi persona lógico hablaban bien de mí, y terminaban diciendo que me consideraban apto para desempeñar cualquier trabajo que se me encomendara.

Esta situación es muy parecida a lo que leemos en las sagradas escrituras sobre el bautismo del señor Jesús.

En Mc 1,7-11 se nos narra el bautismo del señor Jesús, dice la lectura que estando Juan bautizando, se acerca Jesús y le pide que lo bautice, una vez bautizado, dice la escritura que desciende el espíritu en forma de paloma y se posa sobre El mientras que se oye la voz diciendo este es mi hijo en quien tengo mis complacencias.

Muchos teólogos, y biblistas dicen que esta es la segunda manifestación de Jesús como el hijo de Dios, el mesías, el enviado, ya que la primera manifestación fue cuando los reyes venidos de oriente adoraron al niño Jesús.

Como empecé diciendo las recomendaciones valen mucho para que las personas tengan confianza en aquella

persona desconocida que llega a querer trabajar en su empresa, y lo que estamos viendo en este pasaje de la escritura es la recomendación de Dios padre hacia su hijo Jesús, agregando que en El tiene puestas todas sus complacencias, que mejor referencia necesita alguien para poder confiar en aquel que se refiere?.

Si Dios mismo está diciendo que es su hijo y que en el se complace indudablemente Jesús contará con todo apoyo de este padre que tan ampliamente lo está recomendando, pero y que paso con la carta? Donde está la carta describiendo a este Jesús?.

Esta carta con amplia descripción de los dones y talentos de Jesús la encontramos muy detallada en Isaías 42,1-4 6-7. El profeta empieza diciendo:

“Miren a mi siervo, a quien sostengo,  
a mi elegido, en quien tengo mis  
complacencias.

En él he puesto mi espíritu  
para que haga brillar la justicia sobre las  
naciones.

No gritará, no clamará, no hará oír su voz  
por las calles;  
no romperá la caña resquebrajada,  
ni apagará la mecha que aún humea.  
Promoverá con firmeza la justicia,  
no titubeará ni se doblegará  
hasta haber establecido el derecho sobre  
la tierra  
y hasta que las islas escuchen su  
enseñanza

El pasaje termina diciendo:

Yo, el Señor,  
fiel a mi designio de salvación,  
te llamé, te tomé de la mano, te he  
formado  
y te he constituido alianza de un pueblo,  
luz de las naciones,  
para que abras los ojos de los ciegos,  
saques a los cautivos de la prisión  
y de la mazmorra a los que habitan en  
tinieblas”.

Que mas queremos oír? Que mas queremos conocer para confiar y seguir a Jesús?

El dia de hoy podemos dar crédito a todas las enseñanzas de Jesús confiados en que tienen su origen en Dios, y tienden hacia Dios, durante toda su vida y en su prédicas Jesús dirá yo solo hago la voluntad de mi padre, o yo solo hago lo que veo hacer al padre.

No tengamos pues ninguna duda y sigamos a Jesús, escuchemos sus palabras y compartamos su mensaje con los demás.

## **Es necesario que El crezca y yo disminuya**

A lo largo de mi vida he trabajado en diferentes trabajos pero mi área de mayor desempeño ha sido en los negocios o comercio, curiosamente he visto que cuando alguien ve que algo funciona tratan de hacer lo mismo, por ejemplo, hace mucho tiempo no había muchas tiendas de muebles, si alguien quería comprar alguna cama, un colchón, sala o refrigerador, debían de ir a la única mueblería que existía en el pueblo, eso tenía sus desventajas y sus desventajas.

Una de las ventajas es que al ser la única mueblería, ya tenían todos los datos de la persona almacenados y solo bastaba con decir quiero esto o aquello para que se lo mandaran a la casa y no tenían que pasar nuevamente por todo el proceso de abrir crédito.

Una desventaja es que al no haber otra mueblería debían aceptar los precios y

condiciones que tenían en la tienda, o también no tenían muchas opciones de escoger entre varios modelos, como quien dice lo que hay te lo llevas o lo dejas.

Cuando mas tarde apareció otra mueblería en el pueblo, se abrieron las oportunidades, y las personas tuvieron una segunda opción para escoger, sus muebles y probablemente a mejor precio.

Al estar la competencia a unas cuantas cuadras de distancia obligaba a la primera mueblería a cuidar sus precios y también a tratar mejor a sus clientes para que no se fueran con la competencia.

Mas tarde apareció otra mueblería de alguien que vio que vender muebles era buen negocio y que redituaba mucha ganancia, las cosas se facilitaron para los habitantes del pueblo ahora no solo tenían dos mueblerías sino que ya con una tercera podían darse el lujo de preguntar y escoger el lugar o el mueble

mejor o que mas se adaptara a sus gustos o necesidades.

A quien no les gustó mucho esta situación fue a los dueños de la primera mueblería que vieron bajarse sus ventas y como consecuencia sus ingresos disminuyeron, empezaron a haber cierto tipo de rivalidad entre las mueblerías, algunas veces se encontraban en las rancherías entregando muebles o visitando clientes y surgían amenazas o maldiciones, algunas veces fueron mas lejos al grado de ponchar las llantas de las camionetas con que entregaban o quebrar los vidrios del local.

Algo muy parecido miramos en el santo evangelio de san Juan capítulo 3,22-30 Algunos discípulos de Juan vienen y le dicen:

“Mira, maestro, aquel que estaba contigo en la otra orilla del Jordán y del que tú diste testimonio, está ahora bautizando y todos acuden a él”.

La competencia había aparecido, ahora no solo era Juan bautizando sino que Jesús bautizaba también, y dice el pasaje de la escritura que todos acudían a él, cuando oímos todos, quiere decir entonces que Juan ya no tenía gente a quien bautizar?.

Quizá por eso sus discípulos le llevan el chisme de que su baja de clientes por decirlo de alguna manera se debe a que Jesús ha puesto un nuevo negocio de bautizar y quizá este dando mejor garantía o mejores facilidades que Juan, por eso todos ellos van en masa a donde Jesús olvidando a Juan quien era originalmente el único que bautizaba pero Juan da a sus discípulos una gran lección de humildad al decir:

Nadie puede apropiarse nada, si no le ha sido dado del cielo. Ustedes mismos son testigos de que yo dije: ‘Yo no soy el Mesías, sino el que ha sido enviado delante de él’. En una boda, el que tiene a

la novia es el novio; en cambio, el amigo del novio, que lo acompaña y lo oye hablar, se alegra mucho de oír su voz. Así también yo me lleno ahora de alegría. Es necesario que él crezca y que yo venga a menos”.

Que gran lección de humildad y obediencia nos da Juan, es necesario que El crezca y yo disminuya.

Esa misma invitación nos hacen las escrituras deja que Jesús crezca, deja que El sea el conocido, deja que lo sigan a El y no a ti.

Un gran reto también para muchos predicadores que muchas veces queremos darnos a conocer, olvidando que a quien debemos dar a conocer es a Jesús, pidamos a Dios para que al igual que Juan podamos vivir humildemente, sabiendo que quien debe crecer es Jesús y a El es al que se debe seguir y a quien se debe dar a conocer.

## **Ven y sígueme**

Por mucho tiempo tuve una duda de no saber la diferencia entre un Ingeniero y un arquitecto hasta que un día me encontré con una historia: decía que en un pueblo las autoridades quisieron construir un gran edificio, querían que en el centro del pueblo se elevara un edificio tan grande que se pudiera contemplar a la distancia, ese sería como su escudo, o su estandarte.

Una vez que los líderes del pueblo terminaron su reunión, iniciaron los pasos para concluir la obra, lo primero que hicieron fue contratar a un ingeniero para que diseñara los planos, del edificio, el ingeniero tomó varios días para plasmar en un papel aquella idea que antes solo existía en la mente de aquellas personas que lo habían contratado.

En sus planos ya se podía mirar aunque solo en trazos los cimientos del edificio, su planta baja y todos los demás pisos

que lo constituirían, también estaba marcado en trazos la electricidad, drenaje, etc.

Cuando se reunió con los líderes aquellos, y le mostró los planos muchos no entendieron nada de lo que estaba en los papeles, para ellos solamente eran rayas, y trazos sin figura, y cual es el siguiente paso? le preguntaron al ingeniero, a lo que este contestó, debo contratar a personal capacitado para llevar a cabo la obra, adelante dijeron todos.

El ingeniero primeramente contrató a un arquitecto que sería el encargado de llevar la obra a buen fin, este arquitecto interpretaría los planos.

Una vez contratado el arquitecto, el ingeniero le pregunto que necesitaba, antes de decir que materiales u otras cosas le dijo

Necesito gente de confianza que trabajen siguiendo mis instrucciones, el ingeniero

dio el permiso para que dicho arquitecto contratara a todo el personal necesario para que pusiera de forma visible o construyera aquel edificio que por el momento solo estaba en papeles y en la cabeza de ellos.

Por varios días se estuvo seleccionando a personas calificadas se les explicaba en que consistiría su trabajo y la paga que recibirían además de sus responsabilidades, cuando la gente escucho de esos planes o proyecto, se interesaron y muchos acudieron a pedir trabajo, ya que el arquitecto encargado del proyecto, gozaba de buena fama en el pueblo.

En poco tiempo y con mucho esfuerzo aquel edificio que en un principio tomo forma en la mente de alguien quedo terminado y como lo habían pensado sobresalía de todas las casas y edificios del pueblo, con orgullo la gente lo miraba desde lejos, y muchos viajantes, podían

contemplar esa magnífica construcción desde retirado.

La sagrada escritura en el evangelio de Marcos 1,14-20 dice que Jesús anunciaba a todos

“Se ha cumplido el tiempo y el Reino de Dios ya está cerca. Arrepiéntanse y crean en el Evangelio”.

Jesús Iba como aquel arquitecto nombrado por Dios (ingeniero de toda la creación) para que construyera el reino en la tierra, para formar una magnífica construcción que se elevara muy alto, por sobre todos los pueblos y naciones.

Para eso necesitaba personas que le ayudaran a concluir su misión, y vemos en este pasaje que empieza a reclutar a las personas idóneas, la escritura nos dice que:

Caminaba Jesús por la orilla del lago de Galilea, cuando vio a Simón y a su hermano, Andrés, echando las redes en el

lago, pues eran pescadores. Jesús les dijo: “Síguenme y haré de ustedes pescadores de hombres”. Inmediatamente dejaron las redes y lo siguieron.

Un poco más adelante, vio a Santiago y a Juan, hijos de Zebedeo, que estaban en una barca, remendando sus redes. Los llamó, y ellos, dejando en la barca a su padre con los trabajadores, se fueron con Jesús.

En unas pocas semanas hemos visto el Nacimiento de Jesús en el mundo, su manifestación al ser adorado por los reyes, después su manifestación en el bautismo y ahora dando sus primeros pasos en la construcción del nuevo reino, hoy ha llamado a los primeros apóstoles y discípulos y ese mismo llamado nos lo sigue haciendo a cada uno de nosotros, cuál es nuestra respuesta?

Roguemos a Dios para que podamos responderle igual que los primeros discípulos que dejando todo lo siguieron.

## **Enseña como quien tiene autoridad**

Hay un pasaje de la biblia donde se nos muestra a Jesús enseñando y expulsando demonios, la gente maravillada comentaba que lo hacía de manera diferente a los escribas que enseñaba como quien tiene autoridad.

Para entender este pasaje de las escrituras lo podemos poner comparado a un persona que escuché en una ocasión hablando maravillas de tierra santa, acá entre nos como dice la canción mi sueño es poder viajar un día a tierra santa, entonces me llamó la atención oír como aquella persona contaba y describía las tierras de Israel.

Cuando estaba dando nombres de ciudades, pueblos y hasta de tribus que vivían en esas tierras desérticas, y de la manera como se alimentaban y trabajaban alguien que también escuchaba intervino en la plática y empezó a decir como se sentía estando en

esos lugares, narraba como el amanecer y el atardecer es diferente a como lo conocemos aquí, también decía de la zozobra y el miedo que se siente al ver gente armada, amenazando a los turistas, o mas bien que los turistas se sienten amenazados, paso por paso explicaba el sabor de las comidas, y el cuidado que debían de tener para no contraer ninguna enfermedad por los alimentos.

Seguía diciendo y describiendo la emoción que se sentía al ir caminando por aquellas calles rumbo al Gólgota, decía que esa sensación tan especial era difícil de describir, pero el hecho de ir caminando por las mismas calles por las que Jesús caminó, consternaba tanto que hacia llorar.

Esta persona seguía hablando de como los llevaron los guías de turistas a entrar en el huerto de los olivos, de subir al monte donde se dijeron las

bienaventuranzas, y de ver la roca donde Jesús se elevó.

Todo esto lo decía aquella persona con tanta emoción que parecía que lo estaba viviendo, la primera persona había quedado callada escuchando las historias y narraciones de esta persona que había visitado y estado en medio Oriente.

Después de que se calló aquella persona, la primera reconoció que solo hablaba de lo que había leído pero que nunca había estado en esas tierras y se notaba pues no daba tanto detalle como la que vivió, presenció y sintió en su propio ser.

El pasaje tomado del evangelio de Marcos 1,21-28 dice que:

En aquel tiempo, llegó Jesús a Cafarnaúm y el sábado siguiente fue a la sinagoga y se puso a enseñar. Los oyentes quedaron asombrados de sus palabras, pues enseñaba como quien tiene autoridad y no como los escribas.

Los escribas hablaban de algo que sabían gracias a sus estudios pero que no lo habían vivido, ni mucho menos sentido, Jesús hablaba de algo que conocía porque lo había vivido y sentido, El habla de Dios no como un Dios lejano sino como algo muy cercano a quien se atreve a llamarle padre.

Hemos visto en las reflexiones anteriores como Dios da testimonio de su Jesús y éste hace honor a esa confianza del padre al hacer las obras que le ve hacer.

Jesús viene del cielo, mandado por el padre para liberar al hombre del poder de Satanás, y satanás lo conoce y le teme. En este mismo pasaje que estamos analizando, un hombre poseído por un espíritu inmundo lo reconoce y le dice:

“¿Qué quieres tú con nosotros, Jesús de Nazaret? ¿Has venido a acabar con nosotros? Ya sé quién eres: el Santo de Dios”. Jesús le ordenó: “¡Cállate y sal de él!” El espíritu inmundo, sacudiendo al

hombre con violencia y dando un alarido, salió de él. Todos quedaron estupefactos y se preguntaban: “¿Qué es esto? ¿Qué nueva doctrina es ésta? Este hombre tiene autoridad para mandar hasta a los espíritus inmundos y lo obedecen”. Y muy pronto se extendió su fama por toda Galilea.

Jesús a lo largo de su vida nos dará muchas pruebas de que habla de lo que conoce y muchas veces dirá como van a entender las cosas del cielo si no entienden las de la tierra?

Hoy Jesús nos sigue invitando a seguirlo, su mensaje ha llegado a nosotros y quiere liberarnos de todos esos espíritus inmundos que nos atormentan, esos espíritus conocen a Jesús y huirán al invocar su nombre, su nombre tiene poder y nos promete la paz, hagamos el propósito de unirnos a El.

## **No los dejó que hablaran**

Hace mucho tiempo leí una historia de un maestro en una escuela rural que tenía un salón con bastantes alumnos, 29 o 30, la historia decía que entre estos alumnos había un niño muy atento y muy aplicado quien siempre cumplía con todas sus tareas y proyectos etc.

Cierto día empezó a ver a este niño que su comportamiento había cambiado, ya no traía todas sus tareas, y algunas veces se quedaba dormido en su clase, un día que lo llamo al frente se cayó desmayado, rápidamente él lo toma y lo lleva a la enfermería donde lo revisan y le dicen que lo que el niño presenta son síntomas de una fuerte desnutrición.

El maestro al salir de la escuela acompañó al niño a su casa y al llegar nota que allí vivían mas niños o sea que era un familia grande, la mamá del niño le explica que hace algún tiempo su esposo perdió el trabajo y desde entonces

han carecido de lo más indispensable para vivir, algunas veces se han tenido que quedar sin comer, de ahí el comportamiento de este alumno y de su cambio de actitud.

Comprendiendo el maestro que debía ayudar de alguna manera, consigue formar un grupo de apoyo de entre algunas personas de la ciudad para ayudar a personas con estos problemas y llevarles periódicamente despensas de alimentos.

Esta historia nos muestra lo importante que es para cada persona y más para los niños la correcta alimentación.

En el pasaje del evangelio de Marcos 1, 29-39 Jesús nos enseña cómo estar bien alimentados y fuertes espiritualmente, en este pasaje, dice que después de salir de Cafarnaúm Jesús va a la casa de Andrés y Pedro, donde la suegra de Pedro, estaba enferma, le dicen a Jesús y éste va y tomando a la mujer de la mano la levanta,

ella queda sanada y enseguida se pone a servirles.

Continua diciendo el evangelio que por la tarde mucha gente se apiñaba en la puerta de la casa, le llevaron muchos enfermos y endemoniados, a los que Jesús curó y libero, pero prohibía a los demonios que hablaran porque sabían quien era El.

Muchas veces nos hemos preguntado de donde Jesús sacaba la fuerza y poder para poder curar y expulsar demonios? En este pasaje encontramos la respuesta como en el ejemplo al inicio del niño desnutrido, Jesús nos muestra que para mantenerse fuerte hay que alimentarse espiritualmente y esto se logra, con oración y unión con el padre.

Dice este pasaje de la escritura que Jesús muy de mañana se levantó y se va a orar, continua diciendo que sus discípulos lo andaban buscando porque todo mundo quería verlo, a lo que Jesús contesta

vayámonos a otros pueblos y aldeas a llevar el mensaje.

Este pasaje entonces no solo nos muestra el poder de Jesús sino la importancia de alimentarnos de Dios, en la oración, por lo tanto acerquémonos más seguido a recibir la comunión y estemos conscientes que diariamente debemos sacar algunos minutos de nuestro día para unirnos en oración con Jesús y de esa manera estaremos fuertes para llevar a cabo nuestra misión para la que hemos sido enviados porque a cada uno de nosotros se nos dotó con dones especiales para ayudar a los demás a encontrar a Dios en sus vidas, y no creo que hayamos venido solo a este mundo a tomar, o a drogarnos ni tampoco para crear una gran fortuna o perdernos en placeres nuestra estancia en el mundo debe ir más allá de solo eso, Jesús enfocó todas sus actividades diarias en tres áreas, curar enfermos, expulsar demonios y anunciar

el reino de Dios, cuando envía a sus discípulos de dos en dos a los poblados y aldeas esta es la orden que les da, vayan y curen enfermos, expulsen demonios y digan que el reino de Dios está cerca.

Esa misma tarea nos encomienda a cada uno de nosotros pero no podremos hacer nada separados de Dios y mal alimentados, acerquémonos pues a la fuente de la vida, al alimento que no perece y que nos dara la vida eterna, acerquémonos a Jesús.

## **Si quieres puedes curarme**

Dice la escritura en Marcos 1,40-45 que un leproso vió a Jesús, se le acercó y le dijo si tú quieres puedes curarme, Jesús se compadeció de él y extendiendo la mano lo toco y le dijo si, quiero, Sana ¡! Y al instante desapareció la lepra.

Siempre que escucho la palabra lepra me da mucha tristeza al imaginarme como estas personas tenían que sufrir no solo la enfermedad sino también el tener que pasarla solos lejos de su familia y seres queridos, la biblia nos narra muchos casos de leprosos que vivían fuera de las ciudades, es mas esto estaba escrito en la ley de los judíos donde se mandaba a toda persona que estuviera contagiado con lepra salir y alejarse de la gente para evitar más contagios, tenían tanto cuidado que si un leproso se acercaba debía llevar una campana sonando para que la gente supiera que era leproso y se alejara.

Una situación muy parecida a lo que nos ha tocado vivir en pleno siglo 20, sabemos que antes de terminar el año 2019 apareció el coronavirus y rápidamente se extendió por todo el mundo, ocasionando primero alarma entre las naciones y después tristeza y dolor al perder a muchos seres queridos que morían infectados por este virus o muchos otros debían de aislarse para no contagiar a más personas.

Hace poco me toco realizar un funeral para un joven que había muerto a causa del coronavirus, la familia estaba desbastada, siendo aún muy joven no pasaba de los 35 años tenía dos hijos pequeños que el día del funeral miraban sin comprender que le había pasado a su papá, la esposa y los padres de este joven desconsolados lloraban ante la pérdida de ese ser amado la que tanto querían.

En un momento la madre del joven se me acercó queriendo encontrar una

respuesta y consuelo a su dolor, decía que como era justo que su hijo hubiera muerto tan joven y dejando a sus dos hijos, decía con gusto le hubiera cambiado mi vida por la de él, yo ya viví lo suficiente y nadie me necesita.

El ver aquel dolor de la madre me enterneció mucho y un nudo en la garganta me impedía hablar, y que decir? Me preguntaba yo mismo, solamente confiar en que Dios tiene un plan más grande difícil de entender para nosotros, el único consuelo pensé era saber que este joven ya no estaba sufriendo, estas últimas palabras las dije en voz alta para que la mujer me escuchara.

El ver el dolor ajeno nos hace compadecernos y tener empatía con aquellas personas que sufren, muchas veces nos ponemos en sus zapatos y es imposible derramar una lagrima o unirnos a su dolor.

Jesús era un ser extraordinario que siendo Dios mismo se compadecía del dolor ajeno, por eso siempre lo vemos curando enfermos, o liberándolos de los demonios que los atormentan, en este pasaje de Marcos, al ver el leproso cerca de EL que descuidadamente había violado las leyes que le impedían acercarse a las personas, este leproso sin medir consecuencias se acerca a Jesús y le pide que lo sane de una manera muy especial si quieres le dice, puedes curarme.

Jesús también imprudentemente siguiendo el atrevimiento del leproso lo toca y le contesta, sí, quiero, queda limpio, el milagro se produce instantáneamente, la lepra desaparece, y Jesús dice al leproso para seguir las reglas preséntate al sacerdote para que conste que has quedado curado.

Jesús se ha compadecido de esta persona enferma y guiado por su corazón,

imprudentemente lo ha sanado, digo imprudentemente porque no hubiera habido necesidad de tocarlo con solo decir quiero el milagro se hubiera producido pero Jesús en esta ocasión va mas allá y sin seguir las reglas lo toca y este gesto va mas allá de un simple contacto, con esto Jesús toma el lugar del leproso, quien feliz, va a presentarse al sacerdote pero Jesús ahora no puede acercarse al pueblo ni a las personas por haber estado en contacto con un leproso.

Este cuadro es muy fácil entenderlo ahora, quizá antes de la pandemia del coronavirus era difícil captar la profundidad del hecho, en la actualidad y en medio de la pandemia se nos ordena que si alguien ha estado en contacto con una persona contagiada del virus debe también aguardar cuarentena hasta que se verifique que no tiene el contagio.

Por eso el pasaje que hoy vemos termina diciendo que Jesús estaba a las orillas del

pueblo y no se atrevía a entrar porque aunque le había dicho al leproso no le digas a nadie que yo te curé, éste por dondequiera que pasaba lo iba gritando, todos se enteraron del hecho pero la gente lo seguía buscando.

El día de hoy tenemos dos invitaciones en este pasaje de la escritura, primero a tener esa compasión por los demás como Jesús la tuvo con este leproso a no alejar en una forma discriminatoria a quien se sospecha que pudiera tener el coronavirus y a no dejarlo sin ayuda y la segunda invitación a reflexionar cual es mi lepra, porque todos de una manera u otra vamos llevando resentimientos, odios, celos etc, que al igual que la lepra carcomen nuestra alma, sería un buen día para decirle a Jesús como el leproso de la historia si Tú quieres puedes curarme, a lo que Jesús seguramente contestará quiero, queda sanado.

## **Levántate toma tu camilla y vete a casa**

En Marcos 2,1-12 Vemos el milagro realizado por Jesús a un paralitico quien es llevado por cuatro amigos, pero que al haber tal cantidad de personas no pueden acercarse a Jesús y suben al techo para de esa manera bajar a su amigo ante Jesús.

Al ver Jesús al paralitico le dice tus pecados te son perdonados, los escribas presentes se escandalizan y piensan quien es este que puede perdonar los pecados? eso solo le corresponde a Dios, Jesús conociendo sus pensamientos les dice que es más fácil decir tus pecados te son perdonados o decir levántate toma tu camilla y vete pues para que vean que el hijo del hombre tiene poder para perdonar los pecados dice al paralítico levántate toma tu camilla y vete a casa.

Enseguida el paralítico se levantó y se fue caminando.

El día de hoy este pasaje de la escritura nos invita a tomar en cuenta una actitud que tenemos mal desarrollada la de pensar que

sabemos cual es el mal que le aqueja a la persona, para entenderlo pongo este ejemplo, hace mucho tiempo pensando que sabía mucho de mecánica lleve el carro con el mecánico, el carro estaba dándome problemas de encendido, y yo pensando que era la marcha la que estaba mal le dije al mecánico que se la cambiara, el mecánico lo hizo, cuando llegue a casa y quise encenderlo me dio el mismo problema, enojado llame al mecánico para decirle que no había hecho bien su trabajo, pues el carro seguía sin encender, el mecánico me contesto que él lo había hecho bien, dijo que yo le había pedido que cambiara la marcha pero que nunca le dije que buscara el problema por lo que estaba haciendo.

Muchas veces también cometemos el mismo error con las personas, yo soy doctor en medicina natural y muchas veces vienen personas preguntando por cual o tal remedio para aliviar tal o cual cosa, si yo tengo lo que buscan se lo llevan y después de días me dicen que no le funcionó aquello que compraron y lo hacen de una manera como si yo tuviera la culpa por eso.

Muchas veces les digo a estas personas que si en lugar de preguntarme por cual o tal remedio me hubieran dicho los síntomas que estaba teniendo la persona a la que se lo querían dar yo hubiera investigado para recomendarles lo correcto, este error como dije antes lo cometemos muy seguido en el área física pero en el área espiritual o emocional también lo hacemos, muchas veces nos acercamos a Dios o a los profesionales diciendo que nuestra pareja, hijo o hija necesitan algo para salir de cierta adicción, y queremos que les curen esa adicción o ese problema, pero nunca nos damos cuenta que en realidad esa adicción puede ser el reflejo de algo mas profundo en su alma o en su ser, por ejemplo el caso de una persona alcohólica, toma alcohol primero porque le gusta pero si quiere salir del vicio no es tomando un medicamento o aquel remedio sino que tiene que sanar el mal emocional que lo lleva a la bebida, muchas veces el deseo de tomar se origina en el subconsciente donde quedó muy arraigado un trauma que sufrió desde niño o niña.

El día de Hoy en el pasaje que estamos reflexionando, los amigos que llevan al paralizado no pronuncian palabra solo le presentan a Jesús el parálítico para que éste lo sane, Jesús antes de sanarlo físicamente va mas allá eliminando la causa de su mal, dice tus pecados te son perdonados, solamente sanando espiritualmente todas las heridas que causan la enfermedad es posible tener una sanación efectiva.

Después de haberle perdonado sus pecados lo sana físicamente dándole la orden de levantarse tomar su camilla y marcharse a su casa, a lo que el parálítico inmediatamente obedece quedando totalmente curado.

Que gran mensaje tenemos en este pasaje el día de hoy, el de orar e interceder por nuestros familiares y amigos.

A nuestro alrededor hay muchas personas parálíticas espiritualmente que necesitan ser levantados, personas que aunque saben que pueden acercarse a Jesús pero no pueden dar un paso para ir a su encuentro, a esas personas es necesario llevarlas

cargando como el caso de estos cuatro amigos que llevaron al paralitico ante Jesús, es necesario que oremos siempre por ellos poniéndolos al cuidado de aquel que los puede sanar, sin cometer el error de decirle a Jesús que lo sane de esto o de aquello, solo pongámoslos en la presencia de Dios y El sabrá sanarlos.

## **Son los enfermos los que necesitan del médico**

Hay un dicho muy conocido que dice: dime con quien andas y te dire como eres o el otro muy popular que dice el que con lobos se junta a ahuyar se enseña.

En el evangelio de Marcos capitulo caoitulo 2 versiculos del 2 al 17 se narra como Jesus caminando por las orillas del lago aprovechaba para enseñar a la gente, pasando ve a un cobrador de impuestos llamado Levi o Mateo, Jesús le dice sígueme y Mateo inmediatamente lo sigue, mas tarde va a comer a su casa, donde muchos discípulos de Jesús entran también al banquete pero no faltan los escribas y fariseos que se escandalizan de la conducta de Jesús.

Este come con publicanos y pecadores dicen entre si, conociendo Jesús sus pensamientos les dice: no son los sanos los que necesitan del médico sino los enfermos.

Que poder tan grande tiene Jesús? Tiene asombrados a todos por su forma de

enseñar y a los escribas y fariseos porque hace todo lo contrario a lo que marca la ley, pero también que ven las personas en El que dejan todo para seguirlo?.

Ven y sígueme es la manera como ha llamado a todos sus discípulos, y la misma reacción de todos, dejan todo para seguirlo.

Nadamás que le ha dado por juntarse con todas aquellas personas de muy mala reputación, dicen que le ha dado por juntarse con prostitutas, con los mas pobres, con los marginados, y con aquellas personas pecadoras.

Cuando niño recuerdo que me empecé a juntar un día con un amiguito del barrio que tenía una muy mala fama, era muy mal hablado, y por ahí se oía decir que le gustaba tomar lo ajeno, cuando mi mama supo esto inmediatamente me dijo que dejara esa junta que no quería volver a verme con ese amigo, y me dijo el refrán que escribía arriba el que con lobos se junta a ahullar se enseña.

Mi mamá tenía temor que al andar con este amigo yo también fuera a aprender sus

malas mañas, y es que la experiencia de muchas personas han asegurado que los refranes son muy ciertos, muchas mujeres que empiezan a juntarse con mujeres de la calle, estas mujeres hogareñas, hacendosas y serias terminan siendo una mas de las prostitutas en la calle.

Quizá por eso se escandalizaban tanto de Jesús y menos podían creerle que fuera hijo de Dios o el mesías porque si anda con pecadores posiblemente El sea uno mas de ellos.

Pero Jesús ha dicho que no vino al mundo para ser servido sino para servir y también para cargar con los pecados del mundo, por eso se hizo uno igual que nosotros, menos en el pecado, ¿cómo podía Jesus hablar a la gente y moverla si no estuviera empapado de las miserias humanas?

Por eso les dice a los escribas y fariseos no es el sano quien necesita del médico sino los enfermos, y ahí está El en medio de todos aquellos pecadores, sanándolos no solo físicamente sino también espiritualmente.

Que este día Jesús nos mueva a acercarnos  
a El sabiendo que somos pecadores y que  
El está dispuesto a sanarnos.

## **No se hizo el hombre para el sábado sino el sábado para el hombre**

Dice la escritura en Marcos 2,23-28 que un sábado iba Jesús con sus discípulos entre los campos sembrados de trigo mientras caminaban iban sus discípulos cortando algunas espigas y comiéndolas, viendo esto los escribas y fariseos, dijeron porque tus discípulos cortan las espigas en sábado si no está permitido hacer nada en sábado.

A lo que Jesús les dijo que no han oído que se dijo del rey David que en una ocasión en que sus hombres y él tenían hambre se fueron a tomar los panes consagrados que estaban solo permitido para los sacerdotes y sin embargo comieron de estos panes?

Es bueno que pongamos atención a este hecho de los escribas, han observado cada detalle de la ley e inclusive la han impuesto sobre el pueblo causando que ellos carguen con un peso difícil de llevar.

Jesús ha tomado partido en el mundo y no es con los ricos ni con los sabios de este mundo, se ha puesto del lado de los pobres y de los marginados, se ha hecho rodear de

gente que no tiene ni tanto conocimiento ni tanta sabiduría, es mas se ha rodeado de gente pecadora causando escandalo entre los escribas que por muchos años han observado la ley y han obligado a la gente a que cumplan tal como ellos lo dicen, pero Jesús les ha dicho con palabras y con hechos que no es solo observar la ley dejando de ver por aquellos que nos necesitan, habrá veces que para ayudar a alguien en necesidad se tendrá que dejar de cumplir lo que está escrito en la ley.

Ahorita me llega a la memoria una parte de la película los tres huastecos, donde Pedro Infante siendo sacerdote confiesa a una mujer del pueblo de la alta sociedad, quien siempre está metida en la iglesia tratando de cumplir con lo que pide Dios.

Cuando termina de confesarla y sale de Pedro de la iglesia encuentra a dos niños y una niña, él les pregunta porque andan en la calle si deberían de estar en la escuela? los niños le dicen que son hijos de la mujer aquella que él acaba de confesar, pensativo regresa a la iglesia, unos minutos mas tarde la misma señora regresa apresurada

para confesarse porque dice que ha tenido unos pensamientos pecaminosos y quiere confesarlos a lo que Pedro Infante en su papel de sacerdote le dice seguro pensó en que estaba lavando la ropa, haciendo la comida, cuidando a sus hijos etc. Y la saca de la iglesia diciéndole que en su casa es donde debe estar cumpliendo con su obligación.

De esa misma manera el día de hoy estas lecturas nos invitan a que pensemos primero en como agradar a Dios sirviendo a nuestros semejantes y no estar cumpliendo con la ley sin practicar la caridad ni el amor a los semejantes.

Que este día entonces no cometamos el mismo error de los escribas y fariseos esforzándonos por cumplir con todas las leyes de la iglesia pero olvidando atender a los mas necesitados.

## **Que es permitido hacer en sábado el bien o el mal?**

En el evangelio de Marcos capitulo tres versículos del 1 al 6 se narra el pasaje donde Jesús sana a una persona que tenia la mano seca desde nacimiento, dice la escritura que estando Jesús en la sinagoga en dia sábado los escribas y fariseos presentes lo observaban para ver si hacia alguna curación en sábado.

Jesús sabiendo esto llama al hombre de la mano seca al centro y pregunta que es permitido hacer en Sábado el bien o el mal? Esta permitido curar a un enfermo en sábado o dejarlo morir? La escritura continua diciendo que los escribas no supieron que contestar pero fueron a unirse con el grupo de Herodes buscando el momento de matar a Jesús.

Jesús ha estado demostrando con su actividad de parte de quien esta o de que lado está y no es del lado de la clase pudiente donde están la clase sacerdotal, escribas y fariseos sino del lado de los pobres, marginados y desvalidos, los escribas y fariseos continuamente están

chocando con Jesús porque éste les ha cuestionado y no han podido contestar a una sola de sus preguntas, conocedores de toda la ley son incapaces de contradecir lo que Jesús dice y mucho menos desacreditarlo porque no solo enseña con palabras sino con hechos, muestra el amor de Dios y apoya todas sus predicas con milagros y hechos asombrosos.

Cuando Jesús decía no hay peor ciego que el que no quiere ver muchas veces lo dirá por los escribas y fariseos que teniendo enfrente la verdad de aquello que saben en teoría en lugar de aceptarlo deciden rechazarlo y hasta planear deshacerse de El si es preciso matándolo.

Escuché en una ocasión un cuento de un albañil que pegaba ladrillos mientras pasaba un amigo de él que se acababa de graduar de ingeniero y queriendo burlarse de él poniendo por alto su preparación le dice al albañil adiós ingeniero sin título a lo que el albañil contesta adiós título sin ingeniero.

Es una ironía que asistiendo al colegio para terminar una carrera profesional se salga

con muchísima teoría pero nada de práctica, ahí estaba el caso de este albañil que había aprendido en la práctica como construir casas mientras que el ingeniero solo podía estampar en papel los diseños para hacerla.

Es lo que vemos en este pasaje de la escritura tomada de Marcos Jesús tiene la práctica y los escribas y fariseos solo cuentan con la teoría, saben de un Dios todopoderoso, celoso de otros dioses y quiere absoluta obediencia pero Jesús lo conoce y tiene una relación con El tanto que se atreve a llamarlo padre, pero no solo es de parte de Jesús quien irrespetuosamente se diría llama de esa manera a Dios sino que es Dios quien apoya y testifica las palabras y actos de Jesús.

En este pasaje Jesús ha cuestionado a los escribas y fariseos pero también nos reta a cada uno de nosotros a que evaluemos y reevaluemos la manera en que hemos estado observando la ley de la iglesia y de Dios y como estamos llevándola a la práctica, no es solo asistir a misa cuando se

nos manda sino estar presentes totalmente no solo nuestro cuerpo en la misa y nuestra mente y espíritu en otro lado, primeramente debemos estar unidos a Dios siguiendo a Jesús de la manera correcta y preocupándonos por los mas necesitados así como Jesús lo hacía, no transgrediendo la ley de Dios sino perfeccionándola.

Lo que Jesús hizo con el hombre al curarlo de la mano seca no fue solamente la acción de una curación física sino que lo integró a la sociedad y a una vida normal, pues una persona que sufre una discapacidad difícilmente puede desenvolverse en la sociedad o llevar a cabo todas sus tareas en la vida diaria.

Que Dios nos bendiga este dia y nos haga tener el deseo de acercarnos más a Jesús y seguirlo como verdaderos discípulos suyos.

## **Haré un nuevo pacto con ustedes**

Pablo se dirige a los hebreos en su carta dirigida a esta comunidad capítulo 8,6-13 y dice:

Hermanos: Jesucristo, nuestro sumo sacerdote, ha obtenido un ministerio tanto más excelente, cuanto que él es el mediador de una mejor alianza, fundada en mejores promesas. Si aquella primera alianza hubiera sido perfecta, no habría habido lugar para una segunda. Pero de hecho, Dios la encuentra imperfecta, cuando reprendiendo a los israelitas, les dice:

*Se acerca el tiempo en que haré con la casa de Israel y con la casa de Judá una alianza nueva, dice el Señor. No será como la alianza que hice con los padres de ustedes cuando los tomé de la mano para sacarlos de Egipto, porque ellos*

*rompieron mi alianza y yo tuve que hacer un escarmiento con ellos. Ésta es la alianza nueva que voy a hacer con la casa de Israel: Voy a poner mi ley en lo más profundo de su mente y voy a grabarla en sus corazones. Yo seré su Dios y ellos serán mi pueblo. Ya nadie tendrá que instruir a su prójimo ni a su hermano, diciéndole: “Conoce al Señor”, porque todos me van a conocer, desde el más pequeño hasta el mayor de todos, cuando yo les perdone sus culpas y olvide para siempre sus pecados.*

Conforme a esto, al hablar de una alianza nueva, Dios declara anticuada la primera, y lo que es anticuado y envejecido está próximo a la desaparición.

En este escrito Pablo hace alusión a lo escrito por el profeta Jeremías capítulo 31,31-34.’

En la historia de la salvación no he encontrado una conversión como la que hace Pablo, después de haber sido

perseguidor de los cristianos se convierte al cristianismo, trabajando incansablemente para llevar el mensaje de Jesús a todas las gentes, mas de alguna vez me pregunté y pienso que algún buscador sincero de la verdad también se lo habrá preguntado, fue suficiente ver a Jesús cuando iba rumbo a Damasco para haberlo movido de semejante manera?

O acaso Pablo fue convenciéndose poco a poco de la veracidad de los hechos que estaban ante él?

Pablo era una persona culta y educada como descendiente de judíos también conocía la ley y los escritos de los profetas, como buen investigador pienso que fue comparando todo lo que se había dicho de Jesús en la antigüedad, y una vez convencido se dedicó a compartirlo con todas las personas, y aquí tenemos una prueba de esto.

El cita al profeta Jeremías para demostrar a los hebreos que Jesús es Dios mismo que ha bajado del cielo a la tierra y ha tomado nuestra condición humana, ¿Cómo es eso posible? Nuestra mente finita es imposible que comprenda lo infinito, pero cientos de años atrás Dios mismo ha comunicado a su pueblo por medio del profeta Jeremías que ya no será necesario que el hermano enseñe al hermano porque El mismo lo hará y continua diciendo el profeta que todos lo verán hasta los niños, podrán contemplarlo cierra diciendo me reconocerán porque perdonaré su pecado y olvidaré su maldad.

Estas frases al final nos hacen recordar el porque Jesús muchas veces dice a las personas enfermas tus pecados te son perdonados.

Especialmente en el caso del paralítico que empieza diciéndole tus pecados te son perdonados entonces al oír estas

palabras los escribas y fariseos presentes se escandalizan, conociendo Jesús sus pensamientos les dice que es mas fácil decirle tus pecados te son perdonados o toma tu camilla y vete pues para que vean que el hijo del hombre tiene el poder para perdonar los pecados le dijo al paralítico levántate toma tu camilla y vete a casa, inmediatamente el hombre se levantó y se fue caminando a casa.

Pablo al citar esta cita a los hebreos quiere convencerlos que aquel Jesús al que han crucificado no era otro mas que el hijo de Dios o Dios mismo quien se ha dignado tomar nuestra condición humana para enseñarnos cuanto nos ama al compartir su mensaje de un nuevo reino y al morir por nosotros en la cruz para liberarnos de las manos del demonio.

# **Expulsen Demonios en mi nombre**

Mc. 16,15-18

“Vayan por todo el mundo y prediquen el Evangelio a toda creatura. El que crea y se bautice, se salvará; el que se resista a creer, será condenado. Éstos son los milagros que acompañarán a los que hayan creído: Arrojarán demonios en mi nombre, hablarán lenguas nuevas, cogerán serpientes en sus manos, y si beben un veneno mortal, no les hará daño; impondrán las manos a los enfermos y éstos quedarán sanos”.

El 25 de Enero festejamos la conversión del apóstol San Pablo, una de las conversiones mas impresionante que en lo personal he escuchado, todos hemos oído que Pablo era de la raza judía con ciudadanía Romana como joven judío siempre defendió la ley judía y quería que se observara adecuadamente, dicen las escrituras que él estaba presente en el martirio de San Esteban el primer mártir.

Siendo un joven detenía las capas de los soldados y de las personas que apedreaban a Esteban.

El día de su conversión iba camino a Damasco con cartas firmadas de las autoridades religiosas para apresar a todo aquel que se dijera seguidor de Jesús, en un momento dado hay una luz que lo rodea y una voz que se oye llamándolo Saulo, Saulo por qué me persigues?

Saulo cae a tierra y pregunta quien es? A lo que la voz dice soy ese Jesús al que tu persigues, Pablo le dijo que debo hacer señor? Jesús le dijo entra a Damasco ahí se te dirá lo que debes hacer, ya una vez en Damasco Ananias un discípulo de Jesús es enviado a devolver la vista a Pablo quien había quedado ciego por el fuerte de la luz.

Desde ese día Pablo se convirtió en el más incansable mensajero del evangelio, se le conoce como el apóstol de los gentiles, él predicó a gente que no pertenecía al pueblo Judío.

En el pasaje del evangelio de Marcos en la cita que dimos arriba Jesús envía a sus discípulos con la siguiente encomienda, vayan y anuncien el evangelio en el mundo entero, el que crea se salvará pero el que no crea será condenado, sigue instruyendo a sus discípulos diciendo: estas serán las señales que acompañaran a aquellos que crean en el evangelio, expulsarán demonios en mi nombre, hablaran lenguas y si toman serpientes no les harán daño ni serán envenenados, curarán a los enfermos con la imposición de manos.

Al leer estas palabras me viene a la mente la idea de cuantas personas en el mundo estamos expulsando demonios o curando enfermos al imponerles las manos, y por mas que busco no encuentro en la actualidad alguien que lo haga.

Y sin embargo es la palabra de Jesús la que está dada y nos dice que esa es una señal para reconocer al verdadero creyente, en una ocasión preguntaba a alguien acerca de este pasaje y me dijo que esa orden era solo para los apóstoles

y también el don de hacer prodigios era solo para ellos y que una vez muertos los apóstoles ese don se terminó pero la historia de la iglesia nos dice lo contrario y nos hace constatar que efectivamente todo aquel que cree puede expulsar demonios y curar enfermos.

San francisco de Asis lo hizo San Antonio de Padua, el padre Pio apenas el siglo pasado, entonces nos tiene que venir la pregunta y cuestionarnos como estoy tomando la palabra de Dios? Como estoy tomando el evnangelio? Pienso que no es para mi? creo que es para alguien mas? Pero la verdad es que ese mandato dado por Jesús a sus discípulos hace casi 2000 años también es dado a nosotros ya que por la gracia del bautismo hemos sido apartados para Cristo.

La pregunta entonces sería creemos realmente en el evangelio? O solo nos conformamos con escucharlo, y quizá enter necernos pensando que bonita mensaje, que bonitas palabras pero quedarnos ahí, sin creer ni actuar.

Pidamos a Dios que nos dé mas fé para poder creer y abrazar el evangelio, transmitirlo a los demás y tener la esperanza de la salvación, que así sea.

## **Mi madre y mis hermano son los que hacen la voluntad de mi padre**

Mc.3,31-35

En aquel tiempo, llegaron a donde estaba Jesús, su madre y sus parientes; se quedaron fuera y lo mandaron llamar. En torno a él estaba sentada una multitud, cuando le dijeron: “Ahí fuera están tu madre y tus hermanos, que te buscan”.

Él les respondió: “¿Quién es mi madre y quiénes son mis hermanos?” Luego, mirando a los que estaban sentados a su alrededor, dijo: “Éstos son mi madre y mis hermanos. Porque el que cumple la voluntad de Dios, ése es mi hermano, mi hermana y mi madre”.

Uno de los pasajes mas controversiales en toda la escritura es este de Marcos, donde parece ser que Jesús niega a su madre y a sus hermanos, pero realmente no es el caso, Jesús estaba enseñando y en ese

momento alguien llega a decirle que su mamá y sus hermanos los buscan.

Jesús aprovecha el momento para recalcar que aunque ama mucho a su madre aquel que escuche su mensaje y haga una conversión es mas importante.

Otro dato que escandaliza es el hecho de que le digan tu madre y tus hermanos, por dos mil años la iglesia católica ha defendido la virginidad de María, tanto así que decimos la siempre virgen María, y en el rosario antes de iniciar la letanía tenemos tres aves Marías para recordar este hecho de María siempre virgen.

Dios te salve María santísima hija de Dios padre virgen purísima antes del parto llena eres de gracia.....

Dios te salve Maria santísima madre de Dios hijo virgen purísima en el parto llena eres de gracia....

Dios te salve María santísima esposa de Dios espíritu santo virgen purísima después del parto llena eres de gracia...

Entonces que nos quiere decir Marcos en este pasaje? Muchas sectas y religiones afirman que María fue virgen al concebir a Jesús pero que después de su nacimiento tuvo otros hijos con José, y esto ha formado un verdadero debate por miles de años, debate que no se puede solucionar fácilmente si no acudimos a la escritura y entramos un poco a conocer la tradición de los judíos.

Entre ellos cualquier familiar cercano era considerado hermano, por lo tanto se decían hermanos cuando eran primos etc.

En Isaías 7,14 dice he aquí que la virgen concebirá y dará a luz.

Esta era una señal para todos aquellos que concedores de las escrituras esperaban al mesías, no era solo una virgen que daba a luz y dejaba de serlo al tener el nacimiento de su hijo sino ellos entendían que era una virgen que concebía y daba a luz un hijo sin perder su virginidad.

Por eso María es virgen antes, durante y después del parto, muchos patriarcas, teólogos y santos en la iglesia católica han

defendido la virginidad de María con su propia vida,

Este pasaje nos invita entonces a que reflexionemos más y aceptemos como hecho la virginidad de María como una prueba de que Jesús es el enviado, el mesías y sigamos fielmente sus enseñanzas, dándole honores a María como la mujer obediente a Dios, humilde y dispuesta a cumplir la voluntad de aquel que la ha elegido como la madre de su hijo.

## **Con la vara que midan serán medidos.**

Como ya he comentado muchas veces y lo he reafirmado en muchas homilías, yo nací en un pueblo de Guanajuato en una familia muy pobre, éramos varios hermanos y nuestros papas trabajaban mucho para darnos algo de comer.

En la colonia donde nací no había electricidad, lo que significa que no teníamos luz en la casa, tan pronto se oscurecía nos alumbrábamos con bombillos de petróleo o con velas, así pasaron los primeros años de mi vida, de alguna manera tenía su parte emocionante el no tener electricidad pues en las noches abundaba la oscuridad en todas las calles, aprovechaba uno ese ambiente para contar historias de terror.

Hasta casi los diez años de edad finalmente se hizo algo para que toda la colonia tuviera electricidad, un grupo de personas se unieron y empezaron ellos mismos a hacer los hoyos donde se pondrían los

postes después de tanto trabajo y esfuerzo fue posible que nuestra casa por primera vez tuviéramos un foco en el cuarto.

Aun recuerdo ese día en que mi tío quien fue quien nos instaló la luz y después de haber hecho las conexiones correctas se dirigió al apagado, todos estábamos pendientes de ese gran momento, parecía como cuando se va a inaugurar un establecimiento y todo el pueblo acude para presenciar dicho acto, de esa misma manera toda la familia estábamos ahí reunidos esperando ese gran momento en que se encendiera el foco por primera vez.

Después de un momento de pausa que pareció eterno mi tío accionó el apagador y la luz se hizo, era tan impresionante ver por primera vez nuestro cuarto bien iluminado, todavía recuerdo las primeras palabras de mi mamá después de recorrer la vista por todo el cuarto dijo: que mugroso está todo!! Nunca me había dado cuenta de que había tanta mugre.

Todos nos reímos pero era cierto, durante el día la claridad del día no era suficiente para ver bien el cuarto, y de noche menos

ya que la luz que despedían los bombillos de petróleo no alumbraban lo suficiente, enseguida recuerdo que mi mamá empezó a cambiar sabanas y cobijas para que luciera un poco más limpio aquello.

Cuento esto porque en hay un pasaje de la escritura en el evangelio de Marcos capítulo 4, 21-25 donde Jesús se dirige a la multitud diciéndoles que no se enciende una lámpara para mantenerse oculta, sino que es para ponerla donde todos la vean.

Cuando la persona empieza a acercarse a Jesús y escuchar su mensaje es como esa lámpara que va iluminando nuestra mente primero y después hasta el último rincón de nuestra alma, de la misma manera que mi mamá se dio cuenta de cuanta mugre había en el cuarto al iluminarse con el foco, de esa misma manera cada vez que escuchamos las palabras del evangelio y dejamos que estas nos toquen, van iluminando nuestra mente haciéndonos conscientes de todo aquello malo que hemos hecho sea de pensamiento o de acción,

A medida que mas nos acercamos a Jesús su palabra sigue iluminando descubriendo todos aquellos pecados que teníamos olvidados en el fondo de nuestra alma.

He escuchado a personas decir y muchas veces yo mismo he dicho que no tengo tantos pecados, pero una vez que nos vamos analizando a la luz de las escrituras vamos descubriendo que en realidad hay muchísima mugre pegada en las paredes de nuestra alma.

Al ir revisando cada uno de los mandamientos y los vamos comparando con nuestro comportamiento nos damos cuenta que no hemos cumplido ni nos hemos comportado de la manera correcta, es mas muchas veces hemos tratado tan injustamente a nuestros seres queridos o a nuestros vecinos que bien podríamos como nos advierte Jesús no hagas a otro lo que no quieras que te hagan.

Esta es la sabiduría de las escrituras como dijo san Agustin oh verdad tan antigua y siempre nueva, cuando la observamos y la ponemos en práctica es como esa luz la que dice Jesús que nos descubre primero

nuestros pecados y de esa manera nos va preparando para ser luz hacia los demás.

## **No esten planeando sus maldades**

Dios en su sagrada escritura nos previene de no estar planeando nuestras maldades ni llevarlas a cabo pues el tomará parte y se pondrá del lado de los desvalidos, pobres y abusados.

Lo dice con estas palabras, no estén maquinando sus maldades en la noche y menos las lleven a cabo al despertar, continua diciendo ay de aquellos que codician los campos y los roban, las casas y las usurpan, que violan todos los derechos y despojan a los hombres de sus herencias. Porque se tendrá que pagar todo lo que se hace, y no tendrán derecho a un lugar en el reino de los cielos.

Muchas veces pensamos que podemos hacer todo lo que queramos y no habrá consecuencias, pero en estas lecturas se nos dice claramente que no es así que todo lo que hagamos malo a tener una consecuencia y esta será la pérdida de la vida eterna.

He oído personas que dicen que quien sabe si habrá vida eterna entonces prefieren

gozar y disfrutar el momento al fin y al cabo quizá después de la muerte no exista nada y habrán perdido la vida sin gozar ni disfrutar de ella.

Pero la pregunta es y que tal si para esas personas que vivieron de esa forma y llegan al final de su vida se dan cuenta que efectivamente la vida eterna le sigue a esta vida terrenal? Ya no tendrán oportunidad de enmendar nada y como consecuencia habrán perdido su lugar en el reino, ese reino que mismo Dios promete en la primera lectura donde dice que habrá un renuevo de la estirpe de David que pastoreará al pueblo, lo guiará y le mostrará la justicia enseñándole el camino para tener parte de esa pueblo escogido.

Ese renuevo prometido es Jesús, pero el pueblo rebelde y ciego no ve ni entiende la escritura y en lugar de reconocer a Jesús como esa promesa del padre, se confabulan para acabar con El, siendo los principales dirigentes de esa acción los escribas y fariseos.

Jesús sabe de las intenciones de ellos y en el evangelio nos dice que se retira de ahí,

también nos dice que muchos enfermos lo siguieron y él los curó a todos mandándoles que no le dijeran a nadie.

Han pasado dos mil años y todavía encontramos gentes como los fariseos que dudan de que Jesús sea el enviado, el mesías, y mucho menos que la iglesia católica sea la que custodia y guarda todas esas enseñanzas de Jesús transmitidas a través de los apóstoles.

Todavía encontramos gente que pone en duda la autenticidad del papa, obispos, sacerdotes y diáconos como los encargados de llevar este mensaje a los demás, hay quienes dicen que para asistir a la iglesia que con solo creer en Dios es suficiente, Dios nos pedirá obras el día del encuentro con él, no solamente lo que pensamos o creemos.

La otra vez vi una historia de un estudiante espiritual que se reunía con su maestro diariamente, junto con él varios alumnos se acercaban al maestro todos los días a la misma hora para recibir sus enseñanzas, este estudiante cansado de reunirse diariamente, pensó que con solo asistir de

vez en cuando sería suficiente, por lo cual empezó a asistir unos días si y otros no, un día el maestro lo toma a solas y le dice que esta pasando, el le cuenta lo que cree, pensativo el maestro, no dice nada, pero le manda que vaya a la chimenea y saque un carbón del monton que estaba encendidos, el ve al mas rojo y lo saca, lo deja aparte, el maestro no dice nada solo deja que pase el rato en silencio, el alumno respeta el silencio del maestro y solo observa el carbón que aun humeante sigue rojo en el piso, pero después de unos minutos, el carbón empieza a perder su color rojo, y su calor va desapareciendo para dentro de una hora aquel carbón ya se había apagado, el maestro señala a la chimenea donde estaban todos los carbones de donde había sido desprendido el que se había apagado y le hace notar al alumno que siguen igual de encendidos.

De esa manera dice el maestro, cuando te separas del grupo y de la iglesia tu fe se enfría.

Dios nos pedirá obras el día del encuentro con el, no solamente lo que pensamos o

creemos. recordemos como en la primera lectura no dice que hará pagar su culpa a los que se la pasan maquinando su maldad en las noches sino dice que al que las haga lo hará pagar.

No dice que recibirán el castigo los que envidiaron las tierras de sus prójimos sino los que la envidiaron y usurparon, o la robaron, con esto tenemos en cuenta que la acción es muy importante, y esos es por lo que seremos juzgados, cuantas obras buenas hicimos, cuantas veces nos pusimos en acción practicando la palabra de Dios.

Pensemos y reflexionemos este día en cómo estamos respondiendo a estas lecturas, si tenemos algo que no hemos hecho correctamente o tenemos envidia de algo que no nos pertenece, pidamos perdón a Dios para que no paguemos las consecuencias acerquémonos a la reconciliación con la firme intención de no volver a hacerlo.

## **Tocan la flauta y no bailan cuentan lamentaciones y no lloran**

Hace casi dos mil años en que Jesús dijo estas palabras son como niños en medio de las plazas que no se deciden por nada, y a la fecha todavía seguimos en la misma situación inconformes y quejándonos de todo.

Los niños piden una paleta y en cuanto la tienen le dan una mordida o una chupada y la dejan y ahora piden otra cosa, se les pone la tableta con juegos y apenas empiezan a jugarlo se aburren y quieren otro y así pueden pasar todo el día de un capricho o antojo a otro, por eso Jesús puso esta comparación cuando dijo que éramos como niños.

Para madurar es necesario que prestemos oído a las palabras de Pablo dirigidas a Timoteo Pablo lo dice más claro cuando escribe a Timoteo.

Te escribo esto por si me retraso, porque quiero que sepas como debes conducirte en la casa del señor. es decir en la asamblea de Dios.

el salmo también nos invita  
a que reconozcamos la grandeza de Dios en  
sus obras.

El es el creador de todo, dice un salmo que  
admirable es la obra de tus manos y que es  
el hombre para que te fijes en él lo hiciste  
poco inferior a los angeles y le has confiado  
el cuidado de la tierra.

Si vemos las cosas que están sucediendo  
en la naturaleza debemos preguntarnos si  
en verdad hemos cuidado la tierra, estos  
eventos que pasaron como los huracanes y  
el terremoto en México y Centroamérica  
hace dudar el que de verdad nos  
preocupemos por cuidar la naturaleza, el  
mismo papa Francisco nos lo recordó hace  
unos años cuando hizo la encíclica Laudato  
Si, el papa hace hincapié en que debemos  
cuidar la tierra como nuestra casa común.

Dios se esmeró en hacer una creación  
perfecta y después confiarla al hombre, al  
cual hizo también perfecto pero con  
libertad, y esa libertad fue la que causó la  
caída y el castigo, pero aun ahora y con  
toda la imperfección que tenemos no  
podemos dejar de maravillarnos por la

perfección del cuerpo humano y la belleza que hay en la naturaleza, cuantas veces nos ha pasado que vamos manejando fuera de la ciudad y vemos paisajes hermosos, llenos de arboles, agua, etc.

Y que decir de Nuestro cuerpo que esta cubierto de la piel y esta se restablece asombrosamente rápido y queda impecable, por ejemplo si se mancha de pintura y se lava pero no se quita ni con jabon, espera unos días y la piel crea una especie de cera que hace que la pintura se despegue sola.

Igualmente una cortada que se hace en la piel solo es cuestión de tiempo para que esta se regenere nuevamente y no queda a veces ni muestras, algunas a veces queda una pequeña cicatriz si la cortada fue muy profunda.

Pero como los niños que no nos conformamos con nada ni sabemos apreciar las cosas buenas, hay muchos que vivimos quejándonos inconformes con el cuerpo que Dios nos dio, que estamos muy güeros, muy morenos, otros se quejan que están demasiado altos, otros muy delgados, otros que no tenían músculos, otros muy gordos, y asi podemos seguir nombrando.

Debemos darnos cuenta que esta es una estrategia que usa el enemigo para que perdamos la alegría, porque lo contrario de la alegría es la amargura la tristeza y eso se refleja en una cara triste, seria, sin alegría.

Y allí es donde el enemigo quiere que estemos porque en esa actitud no podemos alabar a Dios ni reconocer las maravillas de su creación, estamos tan ensimismados contemplando nuestros defectos que no nos damos cuenta de lo hermoso de la creación de Dios.

Jesús nos lo dice en el evangelio les tocan la flauta y no bailan, cantan lamentaciones y no lloran, vino Juan el Bautista que no comia ni bebia, y decían que tenían un demonio, y viene el hijo del hombre que come y bebe y dicen que es un borracho.

Como quien dice ¿Quién nos entiende?, ni nos alegramos, ni lloramos, somos totalmente indiferentes pero siempre listos para criticar.

No cuidamos el cuerpo, no cuidamos el alma, no cuidamos la naturaleza, ni la tierra, ni nuestro planeta.

Pidamos a Dios que nos permita pasarnos al otro lado al que se refiere el los discípulos de la sabiduría si lo entendieron.

Pidamos a Dios que nos permita reconocer y observar y alegrarnos con sus maravillas y reconocer a Jesús como le dijo Pablo a Timoteo.

Como el Dios vivo la columna y base de la verdad.

Mismo Dios que se hizo hombre, que nació, vivió, murió y resucitó lleno de gloria y majestad todo para salvarnos.

Hermanos abramos nuestros corazones para que Dios entre, para que seamos capaces de sentirlo y reconocerlo plenamente.

## **No se culpe a Dios por nuestros sufrimientos**

Lecturas Sabiduría 1,13-15 2,23-24 , 2 cor 8,7,9,13-15 Mc. 5,21-43

Las lecturas del día de hoy nos traen consuelo a todos los que hemos sufrido enfermedades o pérdidas de seres queridos.

Da mucha tristeza ver a un familiar enfermo, ver como su fuerza se va acabando, como el ser saludable y fuerte que era se va consumiendo por la enfermedad, muchas veces para consolarlo decimos que Dios le mandó esa enfermedad para que haga un cambio en su vida para que se arrepienta de sus pecados o para que regrese al buen camino.

Las lecturas de la sagrada escritura nos invitan a reflexionar, a no culpar a Dios por nuestros sufrimientos, enfermedades y mucho menos por la muerte..

Como muchos de ustedes saben me acabo de ordenar diacono, me tomó seis años de formación llegar a la ordenación, mi esposa tuvo que acompañarme los últimos cuatro

años, los primeros dos años solo yo estuve asistiendo a las clases de Liderazgo Pastoral y en esos años me preguntaba si de verdad Dios me estaba llamando y si quería que yo le sirviera en la iglesia como diácono, hubo dos eventos que hicieron vacilar mi vocación, uno fue el nacimiento de mi sobrino, desde su gestación los doctores le decían a su mama que lo abortara o se deshiciera de él ya que por el diabetes que ella sufría el niño estaba desarrollándose mal, pero ella no quiso hacerlo y se aferró a tenerlo en contra de los advertencias que los doctores le hacían.

Normalmente el embarazo de la mujer es un tiempo de alegría y de esperanza, con ciertas idas al médico, exámenes regulares, pero nada fuera de lo normal, pero en este caso la mama pasaba semanas completas en el hospital donde le estaban monitoreando su azúcar y el estado del bebé, su esposo siempre la apoyaba y cuidaba.

Después de muchos sufrimientos los doctores decidieron intervenir a la mamá para evitar que el bebé muriera en el vientre, con escasos seis meses de vida lo obligaron a salir del vientre materno, donde se estaba desarrollando mal, sus

pulmones no se desarrollaban lo suficiente y sus riñones no se habían siquiera desarrollado.

Los doctores les recomendaron que estuvieran preparados porque el bebé no viviría mas de 24 horas, y ciertamente su condición era muy delicada, lo tuvieron en incubadora por muchas semanas, aunque los doctores decían una cosa el niño pensaba diferente contra todo pronóstico el niño vivió y aún vive.

Pero no así su papá que con apenas unos meses de nacido el niño, se enfermó de una tos que no se le quitaba, cuando fue al médico para que le hicieran estudios le dieron la mala noticia de que un tumor canceroso se le había desarrollado en el pulmón y que no había manera de quitarlo.

En tres meses falleció dejando a un niño recién nacido sin riñones y una esposa que necesitaba mas que nunca su apoyo, también dejaba a dos hijos adolescentes.

En ese entonces yo me sentí resentido con Dios, al igual que muchos de nosotros cuando pensamos que Dios es injusto. Habíamos puesto tanta fe en que Dios iba a sanar al papá del niño que su mismo hijo

con 12 años de edad decía que ¿por que nos preocupábamos tanto? que a su papa lo iba a curar Dios.

No fue así y ahora ese joven no cree más en Dios, porque cree que Dios se lo quito, o se lo llevó, y un error más grave todavía que a veces cometemos es que queremos consolar a las personas que han perdido un ser querido diciéndoles que Dios se lo llevó porque lo necesitaba, pensemos por un momento que piensa un hijo adolescente que aun necesita a su papa y cuando oye esto, pues se revela contra Dios, este sobrino no cree en Dios, porque dice que: ¿como un Dios bueno le va a quitar a su papá? Para evitar llenarse mas de resentimiento contra Dios prefiere decir que no existe Dios.

Las lecturas que hemos escuchado nos recuerdan que el mal no viene de Dios que Dios no fue quien hizo la muerte ni se recrea con la destrucción de los vivientes.

En Genesis leemos que Dios creo al hombre a su imagen y semejanza, lo hizo perfecto, pero la desobediencia de nuestros primeros padres los llevo a sufrir la muerte y como consecuencia las enfermedades.

La lecturas nos recalcan que por envidia del diablo entró la muerte al mundo y la experimentan los que le pertenecen.

Como nosotros pertenecemos al mundo entonces debemos estar conscientes que sufriremos enfermedades y muerte, pero no porque Dios nos la mande sino por nuestra condición humana.

En el evangelio vemos a Jesús consolando y sanando a los enfermos consolándolos en sus enfermedades y sufrimientos, nos muestra que tiene poder sobre la muerte al resucitar a la hija del centurión, que tiene el poder de curar la enfermedad, como lo hace con la mujer que tenía varios años sufriendo de sangrado y es curada con solo tocar el manto de Jesús.

Aunque Dios no nos manda las enfermedades y la muerte siempre está a nuestro lado consolándonos y listo para tomarnos en sus brazos si desfallecemos.

Estamos llamados a observar las leyes creadas por Dios para bien nuestro, tenemos un llamado a no abusar sino a ser generosos a conservar un equilibrio en todo y que apliquemos en nuestra vida una medida justa.

Se nos invita a que cuidemos nuestro cuerpo para no enfermarnos y si enfermamos que sigamos las instrucciones de los profesionales de la salud.

Dios nos hizo perfectos, El no creo el sufrimiento, la muerte o la enfermedad, pero si enfermamos no es por mandato de Dios sino por nuestra condición humana imperfecta.

Entonces si sabemos que la enfermedad y la muerte entró al mundo por el pecado y por nuestra desobediencia, es seguro que algún día enfermaremos, ese día tendremos la oportunidad de hacer lo que muchos santos hicieron, ofrecían su sufrimiento por el perdón de sus pecados, por las almas del purgatorio y por la conversión de los pecadores.

Para terminar quedémonos con el pensamiento de que Dios tiene poder sobre la muerte, que si enfermamos por nuestra condición humana imperfecta Jesús estará a nuestro lado para consolarnos en nuestros dolores y sufrimientos y listo para tomarnos en sus brazos si la enfermedad nos vence.

## **Mejor nos hubiéramos quedado en Egipto**

Hace muchos años me tocó presenciar un enfrentamiento que tuvo el hijo de una familia con sus padres. En esa ocasión estábamos mi esposa y yo en casa de esta familia, la señora había cocinado y junto con sus tres hijos menores de edad los acompañábamos a comer, también estaba el esposo de la señora que hacía poco tiempo acababa de llegar de acá de Estados Unidos.

La señora tenía un tiempo batallando con el hijo mayor que se había descarriado, se había casado con una mujer que no se llevaban bien y continuamente se la pasaban peleando, la mujer después de que él la golpeaba se iba de la casa y él más enojado la buscaba por todas partes para regresarla, no para atenderla y pedirle perdón sino para seguir golpeandola por rebelde y por haberlo dejado, como no la encontraba se refugiaba en el alcohol y así se la pasaba todos los días hasta que se

acababa el poco o mucho dinero que tenía guardado.

El era muy trabajador pero esa situación no lo dejaba estar estable economicamente, ni llevar una vida de paz y armonía, cuando encontraba a su esposa y hacían las paces, él empezaba nuevamente a poner cuidado con su hogar, compraba los muebles que en su borrachera y pleitos quebraba, en poco tiempo volvía a juntar algún dinero, pero nuevamente tenían un pleito con la mujer y la historia se repetía.

El coraje más grande que tenía con su esposa y lo que siempre le reprochaba era que ella no sabía cocinar, su mamá en cambio cocinaba muy rico, él anhelaba que su esposa fuera detallista en la comida que cocinara pero ella no le llamaba la atención la cocina, y cuando él le comentaba que su mamá si que cocinaba delicioso ella se enojaba y le decía que se fuera entonces con su mamá y así empezaba la discusión que terminaría en pleito, ella yéndose de la casa y él a la tomada.

Pero en fin ese día que estábamos comiendo en la casa de sus papás llegó él

con varios días de borrachera, estaba en plena crisis de un problema reciente, no se sabe cual exactamente era la causa de su enojo pero se miraba muy enojado y disgustado son sus papás, como no encontraba a su mujer para desquitar su coraje quería disipar con quien primero encontrara y en esa ocasión llegó con sus papas igual que como muchos de nosotros a veces cuando ya no sabemos que hacer o andamos desesperados buscamos el consejo y consuelo de alguien y que mejor que de la madre, pero este hombre no buscaba el consuelo ni el consejo de ellos desde que llegó empezó a pelear con ellos, insultándolos y demás cuando los papás empezaron a llamarle la atención y a regañarlo él les contestaba de una manera inadecuada y hasta con maldiciones.

La situación se estaba poniendo muy incómoda, pues el alegaba que tenía hambre y en un momento dado creí que iba a decir algo a mi esposa y a mí por estar de metiches en la casa de sus padres, pero no se dirigía con nosotros para nada, sin embargo si nos aventaba muchas indirectas.

Después de estar recibiendo muchos regaños y consejos de sus papas, muy enojado les dice que toda la culpa de sus sufrimientos la tenían ellos por haberlo traído al mundo, que ahora ellos tenían que solucionarle sus problemas, porque él nunca pidió que lo tuvieran.

No pasó a mayores porque después de un rato de estar echando muchas habladas y amenazando con matar a su esposa por no sé cuantas cosas, salió de la casa dando un portazo, todos nos quedamos un poco preocupados pero en cierta manera aliviados porque ya se había ido.

Después de que el se fué nos quedamos pensando y compartiendo con sus papás que este hijo era muy ingrato y mal agradecido, que no reconocía todas las cosas buenas que sus padres le habían dado y que solo estaba viendo lo malo.

De esa misma manera el pueblo de Israel después de haber salido de Egipto y caminando por el desierto se portan ingratos con Dios, culpan a Moisés y a Dios por haberlos sacado de Egipto. Lo acabamos de oír en las lecturas, ese pueblo

se quejaba con Moisés diciéndole que mejor los hubiera dejado en Egipto aunque fueran esclavos pero al menos tenían que comer y afirman que extrañaban el momento en que se sentaban al lado de las olla de carne y comían hasta saciarse.

Cuanta ingratitud de ese pueblo que había mirado las maravillas que Dios había realizado para liberarlos de su esclavitud, cegados por su situación en el desierto se olvidan de todo y solo protestan contra Dios y Moisés, Dios se muestra compasivo y misericordioso y en lugar de castigar la ingratitud del pueblo le alimenta con la carne que tanto deseaban y con el maná caído del cielo

Como en el ejemplo del que hablábamos al inicio del hijo que reclamaba a sus padre que lo mantuvieran y que le solucionaran sus problemas, de esa misma manera el pueblo de Israel se portaba con Dios.

El Pueblo de Israel llega a la tierra prometida y pasan por toda su historia, mueren los viejos nacen nuevas generaciones y estas nuevas generaciones se portan de la misma manera con Jesús

quien les ha dado de comer, que las ha alimentado de una manera milagrosa, el Domingo pasado veíamos a Jesús alimentando a mas de cinco mil personas, con solo 5 panes y dos pescados, hoy esa misma gente buscan a Jesús y este les dice que no lo andan buscando por las señales milagrosas que han visto sino porque comieron hasta saciarse, recordemos que el Domingo pasado el evangelio terminó diciendo que todos comieron hasta saciarse y recogieron 12 canastos de sobras.

De la misma manera que sus padres ignoraron los grandes prodigios que Dios había realizado ante sus ojos de la misma manera esta generación no ve las señales milagrosas que Jesús ha hecho ante ellos ni entienden lo que Jesús les dice “ No trabajen por el alimento que se acaba sino por el alimento que dura para la vida eterna y que les dará el hijo del hombre”

¿que necesitamos para llevar a cabo las obras de Dios?. Pareciera como si empezaran a entender el verdadero mensaje de Jesús cuando hacen esta pregunta, Pero cuando Jesús les dice que la

obra de Dios consiste en que crean en aquel que EL ha enviado nuevamente se quedan confundidos

Ciegos sin poder ver la verdad ni reconocer que están en la presencia de Dios mismo hecho hombre le preguntan ¿que signo va a realizar para creer? le recuerdan que sus padres recibieron el maná del cielo, a lo que Jesús les dice no fue Moisés quien se los dio sino mi padre es quien les da el verdadero pan del cielo, porque el pan de Dios es aquel que baja del cielo y da la vida por el mundo, Yo soy el pan de vida el que viene a mí no tendrá hambre y el que cree en mí no tendrá nunca sed.

La pregunta es: ¿creyeron? ¿Entendieron el mensaje? Y la pregunta también es para nosotros ¿entendemos el mensaje? ¿de verdad creemos que Jesús es el pan de vida? El Domingo pasado el padre Tomas contaba de una persona que había ido al carnicero y le decía que ella iba a escuchar la misa por él, el carnicero burlándose le decía que él le daría en cambio la carne que pesara lo mismo que el valor de la misa, nos decía que el carnicero escribió en un

papel escuche la misa por ti, y lo puso en la balanza, y puso mucha carne pero no lograba que esta carne pesara lo que valía aquello que había escrito en el papel.

Y como no va a tener valor la misa si en cada celebración de la misa somos testigos y partícipes del milagro de la consagración, de la presencia real de Cristo en la eucaristía

Muchas veces venimos, participamos de la misa y hasta nos acercamos a comulgar, sin saber exactamente lo que estamos haciendo, muchas veces también nos acercamos con tanta irreverencia como si lo que fuéramos a recibir fuera un dulce o algo sin importancia, en los cumpleaños a veces nos acercamos a recibir un pedazo de pastel con más respeto que con el que nos acercamos a recibir el cuerpo y la sangre de Cristo.

El pueblo pedía una prueba a Jesús, igual que el pueblo de Israel le pedía esa prueba a Moisés en el desierto, Jesús les asegura que es el pan vivo bajado del cielo que el coma su carne y beba su sangre no morirá para siempre.

Ese pan vivo del que hablamos y que compartimos en cada misa es la santa eucaristía, el cuerpo y la sangre de Jesús que se nos sigue entregando, como ese alimento que nos proporciona la vida eterna. La otra vez escuche a un budista que criticaba a los católicos por no creer en la eucaristía, porque decía que si de verdad lo creyéramos, nos acercaríamos con mas respeto y devoción y no masticando chicle, o criticando a las personas que van enfrente o al lado de nosotros o al ministro de comunión sino que aprovecharíamos ese momento de encuentro con el señor para abrirle nuestro corazón, para abrazarlo, sentirlo y dejar que llene nuestra alma y todo nuestro ser.

Pablo en su carta a los efesios los exhorta a cambiar de modo de vivir, a ser mas conscientes de que hemos sido creado a imagen y semejanza de Dios y que por lo tanto debemos proceder con justicia y vivir en santidad.

Tenemos la invitación a que reconozcamos y creamos que Cristo está presente en la eucaristía que se nos entrega, que nos

alimenta y que guardara nuestra alma para la vida eterna. Estemos conscientes que el pan y vino se convierten en cuerpo y sangre de Cristo cuando el sacerdote las consagra, y con todo respeto y devoción acerquémonos a recibirlo, con un corazón agradecido y abierto a su amor y no seamos como el hijo ingrato del ejemplo que culpaba a sus padres por haberlo traído al mundo o el pueblo de Israel que teniendo en frente a Dios mismo hecho hombre le piden una prueba, nosotros tenemos el privilegio de alimentarnos del cuerpo de Jesús, de la sagrada eucaristía, de ese pan vivo bajado del cielo, de ese alimento que guardará nuestra alma para la vida eterna.

## **Ama a Dios y a tu prójimo como a ti mismo**

Dios nos invita a que tratemos a nuestros semejantes como iguales y a que seamos servidores de ellos.

En la escritura Dios se dirige a la clase sacerdotal del pueblo de Israel, los amonesta por su desobediencia y les advierte que por apartarse del camino y por haber hecho tropezar a muchos les va a mandar deshonra y desprecio ante el pueblo.

Esta clase había olvidado el mandato principal de su obligación, estaban sacando provecho y beneficiándose de aquellos a quienes debían servir por eso Dios les dice que ¿por qué se fijan en las personas al aplicar la ley? ¿acaso no son todos hijos de un mismo padre?

En el evangelio Jesús dice que el mandamiento mas importante es amar a Dios y nuestros semejantes como a nosotros mismos, si cada uno de nosotros estamos obligados a observar este mandamiento con mayor razón los sacerdotes que tienen como principal función servir al pueblo orientarlos y guiarlos al encuentro de Dios.

Pero al no prestar atención a esto es por lo que estaban siendo amonestados.

Jesús en el evangelio toma las mismas palabras con que Dios amonesta a los sacerdotes y previene a sus discípulos de que no actúen como los escribas y fariseos que se han sentado sobre la ley de Moisés, que hagan lo que digan pero no hagan lo que hacen y agrega que ellos han sido capaces de crear tremendas cargas para los demás pero que ellos no hacen ni un esfuerzo en tratar de cumplirlas.

Que buscan reconocimiento, ser llamados maestros y ocupar los primeros lugares en las fiestas y las sinagogas.

Contra esta manera de proceder Jesús les dice nuevamente a sus discípulos que el que quiera ser el mayor entre ellos que sea el servidor de todos.

Los que somos papas o mamás debemos prestar atención a estas palabras, porque podemos cometer el error de hacer lo que hacían estos escribas y fariseos con nuestros hijos.

Conocí a una familia que tenía 3 hijos el papá y la mamá se iban a trabajar y los niños a la

escuela, cuando llegaban los niños de la escuela era su tarea y obligación limpiar la casa, arreglar las camas y no solo la de ellos sino también la de sus papas, debían lavar los trastes y la mujercita una niña de apenas 9 años debía preparar algo de comer para sus hermanos y para sus padres que venían cansados del trabajo.

La pobre niña apenas podía alcanzar la estufa pero debía poner los frijoles para que estuvieran listos antes de que llegaran sus papas, cuando estos llegaban la mamá terminaba de preparar la comida y comían en la sala, al terminar uno de los hijos debía recoger los platos otro lavarlos y ellos muy cansados se quedaban viendo la televisión por el resto de la tarde mientras sus hijos cumplían con sus obligaciones y hacían la tarea de la escuela, y pobres de ellos si no hacían algo porque los papas les gritaban y hasta los golpeaban.

Mas de alguna vez al papá se le antojaba tomar una cerveza mientras miraba la televisión y le gritaba a uno de sus hijos a que se la llevara a la sala.

El ejemplo es muy fuerte y quizá nos preguntamos si será posible que existan familias asi pero es duro decirlo que si las hay,

el llamado es también para nosotros para analizarnos y ver hasta que grado estamos sirviendo a nuestros hijos, ver si no estamos abusandolos emocionalmente, haciéndolos sentir que no valen, que nadie los va a querer porque son feos, porque no son inteligentes, porque son flojos etc.

Es bueno que pensemos que imagen estamos presentando ante ellos, y que respuesta le podemos dar a Dios si este nos preguntara hoy.

Pablo en su carta a los tesalonicenses nos muestra la manera correcta de como debe ser el comportamiento de los nuevos apóstoles, sacerdotes, misioneros pero también padres de familia, deben ser servidores de todos, no ser una carga para ellos, y tratarlos con amor,

Pablo se dirige a ellos con estas palabras los tratamos con tanta delicadeza como una madre cuida a sus hijos, les teníamos tanto cariño que no solo queríamos entregarles el evangelio sino nuestras propias personas porque se ganaron nuestro corazón, que contraste hay entre un verdadero discípulo y un sacerdote o un escriba y fariseo que buscaban solo su bien y el reconocimiento propio.

El día de hoy es necesario pues que reflexionemos y pensemos ¿Cómo estamos respondiendo a la invitación que Dios nos hace de ser servidores?, pensemos como estamos tratando a nuestros hijos o a los miembros de nuestra comunidad ¿estamos sirviéndolos o nos estamos sirviendo de ellos?

## **Ay de ustedes que han extraviado a sus hermanos**

EL pueblo de Israel no ha obedecido los mandatos de Dios y sus líderes religiosos han confundido al pueblo llevándolos por caminos que nos son aprobados por Dios.

Este es un llamado para que nos analicemos nos solamente los que tenemos la responsabilidad y la obligación como ordenados de guiar al pueblo y enseñar el evangelio sino a cada uno de nosotros que de alguna manera somos líderes y guías de nuestras casas, en nuestros trabajos o en nuestras comunidades.

La palabra de Dios es clara cuando dice ay de ustedes que han extraviado y confundido al pueblo.

Poniendo este mensaje dirigido a los padres de familia diría ay de ustedes padres de familia que han confundido y alejado a sus hijos de mi con sus enseñanzas.

Hay un dicho que dice que el verdadero maestro enseña con su ejemplo, cuidemos lo que decimos y hacemos porque cada palabra que decimos y cada cosa que hacemos es una mensaje que está quedando claro en la mente

de los hijos, hay mensajes que los hijos nunca olvidan y años después nos lo recuerdan y nos lo dicen con las mismas palabras que se las dijimos.

Como padres a veces buscamos figuras de liderazgo que nos inspiren, algunas otras veces actuamos de la misma manera que nos enseñaron nuestros padres, por lo tanto seguimos transmitiendo los mismos errores de los que tanto nos quejamos, hay veces que decimos que no queremos parecernos a nuestros papas, que queremos ser mejores, pero terminamos siendo de la misma manera que fueron ellos porque no tenemos otra imagen de liderazgo.

En la vida espiritual, también buscamos esos líderes que nos inspiren y nos guíen, algunas veces somos inspirados por personas que hablan y actúan de una manera inspiradora, por ejemplo vemos y seguimos al papa, a los obispos, a los sacerdotes, dentro de nuestra profesión también buscamos personas que nos inspiren y tratamos de imitarlos en su forma de trabajar, de pensar o de resolver los problemas en la vida profesional.

Pero de alguna manera estos líderes tienen áreas de sus vidas que no son muy buenas o en las cuales ellos no son expertos y cuando las

conocemos nos decepcionamos y nos alejamos, pero muchas veces no solo nos alejamos y ya, sino que queda un cierto resentimiento o decepción, algunas otras nos sentimos engañados.

Dentro de todo líder o pastor vamos a encontrar buenos y malos al ser líderes todos tienen seguidores que los tratan de imitar por ejemplo el caso de Hitler, que con su política anti-racista fue capaz de mover a una nación completa.

Dios promete que El mismo castigará a esos pastores que dispersan las ovejas y abusan de ellas, que será El mismo el que las reúna nuevamente.

Si hemos sido defraudados o desilusionados por malos líderes o pastores, nos queda el consuelo que hay un líder y pastor que no falla su nombre es Jesús.

Si aún quedara duda de que Jesús es Dios mismo, basta analizar el evangelio desde las palabras dichas por Dios mismo, yo mismo reuniré al resto de mis ovejas y las volveré a traer donde hay pastos abundantes para que ahí crezcan y se multipliquen, el evangelio nos dice que Jesús queriendo estar a solas con sus discípulos suben a una barca y se marchan

mar adentro, pero la gente sabiendo hacia donde se dirigían se adelantan y cuando Jesús llega a la orilla con sus discípulos a había mucha gente esperándolos.

La escritura nos dice que al ver el gentío, Jesús tuvo compasión de ellos porque parecían como ovejas sin pastor y se puso a enseñarles cosas.

Jesús reúne a las ovejas, el es el buen pastor que da la vida por ellas, aquí se cumple lo que Dios decía yo mismo reuniré y pastorearé a mis ovejas y así lo hace en la personas de Jesús, siendo este Dios hijo.

Esto es la enseñanza que se nos ha transmitido de generación en generación, es el testimonio de los apóstoles, personas que vivieron y convivieron con Jesús, que dan fe de cada palabra dicha por Jesús,

Pablo lo deja bien claro en la segunda lectura que está tomada de la carta enviada a los efesios.

Hermanos unidos ahora en Cristo Jesús los que antes estaban lejos ahora están cerca, agrega que Jesús unió en un solo pueblo a judíos y no judíos, que destruyó en su propio cuerpo las barreras que nos separaban,

reconciliándonos con Dios por medio de la cruz.

El llamado a la reflexión que nos hacen estas lecturas es para que nos analicemos y veamos a quien estamos siguiendo verdaderamente, quienes son nuestros líderes, sigamos a Jesús el pastor por excelencia el lider que nos llevara a obtener la vida eterna.